

ABERRI EGUNA Y 1º DE MAYO

Carta de Abril Para Mayo

(Viene de la pág. ant.)

represión españolas, que ni aún en la peor época de la guerra civil tiene aquella parangón. La detención brutal e ilegal, de trabajadores, estudiantes y hasta curas, el ametrallamiento de casas, calles y plazas; el allanamiento de moradas particulares, iglesias y conventos, sin autorización judicial ni eclesiástica —¡Oh el Concordato de Pío XII!—, reflejan pálidamente lo que Euskadi padece en este mes de abril, hasta el extremo de envidiar para sus hijos la suerte de los checoslovacos, en los momentos de mayor presión rusa con sus tropas de invasión.

Mas de CIEN patriotas detenidos últimamente, según versión oficial; de ellos unos VEINTE jóvenes activistas; TRES sacerdotes detenidos —sin contar los presos en Zamora—; DIEZ curas desaparecidos ante la amenaza; VARIOS JOVENES GRAVEMENTE HERIDOS, en brutales acciones policíacas, sin provocación alguna (Deusto, Artecalle, Mogrovejo); difamación, calumnia y permanente provocación en la Radio, Televisión y prensa del "movimiento", contra todo lo vasco en la mayor ofensiva oficial española, resume brevemente el actual "estado de fuerza". Un botón de muestra; el 14 de abril "Hierro" decía: "Esta vez los detenidos no han sido trasladados a la Prisión Provincial, sino que continúan en los calabozos de la Jefatura Superior de Policía, probablemente porque así será más factible la continuación de las investigaciones en torno a las actividades del separatismo y del terrorismo fanático". Demostración palpable del consorcio policial y militar en la opresión sobre el pueblo trabajador vasco, burlándose de sus propias leyes.

De nada han servido las intervenciones de Mons. Zirarda y su Vicario General, del Provincial de los jesuitas y superiores de Villaro y parrocos afectados por los allanamientos y las brutalidades de los representantes del "orden" y la "ley". ¿Y por los trabajadores, por los estudiantes, por los civiles, por los laicos, quién intercede,

RESISTENCIA — El 26 de marzo estallan dos bombas en Bilbao, una en la Bolsa de Valores y otra en los Sindicatos Verticales. El día 27 se lanzan en las facultades universitarias y buzones gran cantidad de octavillas en las que se dan normas y consignas para Aberrri-Eguna. El 29 se hace público un extenso, razonado y energético manifiesto del clero guipuzcoano, firmado por más de 500 curas, en el que se condena la actitud pasiva o cómplice de la jerarquía española ante la violación sistemática de los Derechos Humanos por el poder del Estado español y las torturas y malos tratos, así como la difamación de los ciudadanos vascos por la radio, televisión y prensa españolas.

ABERRI-EGUNA.— Las cuatro capitales del país aparecen tomadas militarmente y la fuerza pública detiene a numerosos ciudadanos de los pocos que transitan por las calles, sin discriminar de edades ni sexos, pero preferentemente jóvenes y religiosos. El Arenal, las Siete Calles, Arriaga, etc. fueron testigos del despliegue militar de las fuerzas de represión y de su brutalidad. Los jesuitas fueron el blanco de las iras de los grises en la mañana de Mercede?

Esa misma mañana aparecieron gigantescas banderas de Euskadi en muchos lugares, que fueron aplaudidas y admiradas por numeroso público. Citaremos las de Erandio y Castrejana, y la quema de una piperpote española en Bakio. El mismo día estallaron muchas bombas en toda Vasconia, Bilbao, Alsasua, Pamplona, cuar-

teles de la guardia civil —entre ellos el situado cerca de la llamada frontera, en Irún—; en general se cumplió parcialmente la consigna de no salir a la calle el Día de la Patria y en las grandes ciudades se notó menos que en los pueblos pequeños, pero también pudo observarse el efecto del boicot.

MAS BOMBAS.— El día 9 de abril se colocaron bombas en los cuarteles de la guardia civil de Mondragón y Villafranca de Oria y en el monumento a los caídos de Villarreal de Alava, que destruyó la placa recordatoria.

ARTECALLE, BILBAO.— En un piso de Artecalle 54, cuatro estudiantes que en él residían fueron esperados y atrapados el 9 de abril, por la policía, que los maltrató e hirió; son Víctor Bilbao Arana, Jesús Abrisketa y María Onaindia, junto con Miguel Echevarría que logró escapar, perseguido por la policía; habiendo conseguido tomar un taxi se dirigió en dirección de Arrigorriaga y Orozko; parece que en el trayecto el taxi fue ametrallado por la policía, muriendo el taxista y quedando herido el fugitivo, que logró huir e internarse en los montes de Orozko y burlar la persecución policial y de la guardia civil, a pesar de sus heridas. Naturalmente la versión oficial fue de Mikel Etxebarria asesinó al taxista y huyó solo con el taxi. Todos los medios de difusión se volcaron para que cuajase la versión policial, para desacreditar a las organizaciones patrióticas y sembrar la confusión en el pueblo y el odio entre los trabajadores taxistas; pero nadie ha creído la versión oficial, pues la policía no ha dado ninguna prueba ni presentado ningún testigo en contra de Mikel Etxebarria, y sin embargo han incurrido las "autoridades" en afirmaciones contradictorias en sus versiones fantásticas sobre el hecho, ocultando incluso que el taxi donde murió el taxista y donde iba Mikel, fue ametrallado profusamente por la guardia civil. Han llenado con mentiras páginas enteras de los diarios, pero no tardaremos mucho en conocer la verdad de los hechos, tal vez relatada por el propio protagonista de la fuga, que burló a la policía española aún estando herido; así Mikel Etxebarria se convertirá en un símbolo para la juventud que lucha por la verdad y por la libertad y en un testimonio irrecusable de la mentira y de la tiranía que sojuzga nuestra patria. De Artecalle, Orozko y Mikel Etxebarria, pasamos a Mogrovejo.

MOGROVEJO.— Intimamente ligado con lo sucedido en Artecalle, aparece el asalto llevado a cabo contra cuatro patriotas, por la policía y la guardia civil en Mogrovejo, cerca de los Picos de Europa, a los dos días del hecho anterior. Resultado del mismo fue la detención de Enrique Gosalaga, de Eibar, herido gravemente en el estómago, según referencia de seis balazos; Eduardo Uriarte, de ciencias económicas; Juan Etxabe y Juana Dorronsoro, de Ataun. La detención se produjo tras nutrido tiroteo. En Salvatierra de Alava fueron detenidos Jesús Elguea, Cesareo Eguino y Olalde. En Pamplona, como consecuencia de la explosión que causó la muerte de Joaquín Artajo y Alberto Azurmendi, acusados de proyectar actos terroristas en Valladolid, Zumaya, Vitoria y Pamplona, fueron detenidos cinco patriotas y puestos a disposición del juez militar.

ALLANAMIENTOS.— Fueron allanadas, la residencia de los Sacramentinos, en Villaro; San Pablo de Deusto; varias casas particulares en Bakio, especialmente

CARTA DE IRUÑA

(Viene de la pág. ant.)

las cuales algunos les negaban autenticidad, atribuyéndolas a maniobra policíaca.

La Plaza del Castillo fue tomada al mediodía por 150 policías con casco de acero, en posición de ataque. Allí se congregó la gente. Bastante más que la de ordinario. No hubo gritos, banderas ni provocaciones. Solamente silencio, repudio y asco en los rostros de cuantos presenciaron tal despliegue policial.

Y a la tarde, la fatal noticia del accidente ocurrido a dos jóvenes de EGI, cuando les estallaron las dos bombas que portaban en un automóvil alquilado. El rumor popular dice que iban camino del campo de golf de la Ulzama, donde en aquellos momentos se encontraba el Gobernador Civil de Navarra, rodeado de otras jerarquías del Movimiento.

EL JUICIO DE BAÑÓN.— El 16 de Abril se celebró el juicio contra Bañón, el alcalde falangista de Tafalla, acusado del desfalco de la Caja Rural. Mucha expectación, mucha gente, forcejeos y hasta torrazos entre los que no encontraron sitio en la sala.

El fiscal explicó las "combinaciones" de Bañón, prevalido de su cargo. Cantidades importantes que salen de la Caja sin pasar por la Contabilidad. Negocios sucios, siendo diputado, transportando gravilla para obras dependientes de la Diputación en camiones de una sociedad formada por él y otra persona.

Bañón, para defenderse, dijo cosas muy interesantes. Por ejemplo, que desconocía los Estatutos de la Caja, en la que era mandamás. Tampoco sabía las limitaciones para acudir a concursos públicos de alcaldes y diputados, siendo él ambas cosas. Y, por último, afirmó que no sabía a dónde iba la gravilla transportada en su propio camión. En resumen, Bañón es un angelito que no sabe nada de nada. Ni siquiera conoce las leyes, cómo las va a conocer si para los franquistas no existe más ley que la de su voluntad! Por supuesto, tampoco sabe a dónde han ido a parar los dineros que "desaparecieron".

FRANCO DEFENESTRADO.— Los muchachos de la Escuela Sindical Virgen del Camino, en la Chantrea, populoso barrio pamploés, se amotinaron, arrojando al patio los retratos de Franco y las insignias del Movimiento. Hubo varios destrozos. Un muchacho, considerado como responsable, y sus padres, pasaron a la Comisaría. La prensa no ha publicado ni palabra.

OPUS, OPUS, LUPUS.— En la calle San Francisco, al lado del Cuartel de Carabineros, se ha abierto el Club Arga, que sirve de bar, de casino y de centro conspirativo del Opus Dei. Allí se reunirán los enemigos de Navarra, que de fuera vienen, so capa de la Pia Sociedad.

Pamplona, abril 1969.

la de Solaun. Todos estos allanamientos se realizaron por la policía española, sin autorización judicial y pistola en mano. En Yurre fueron detenidos y torturados seis jóvenes y conducidos a La Salve, donde de nuevo fueron sometidos a torturas. El "delito" que habían cometido fue salirse del baile en señal de protesta el día de Pascua. Todo el Valle de Arratia se solidarizó con los detenidos.

MAS DETENIDOS.— Fue detenido un cura de San Adrian de Bilbao, José Acha; el de Zeauri, Martín Orbe, además de un número indeterminado de sacerdotes. El periódico "Hierro" decía el 21: "El Concordato no puede interponerse como salvoconducto para delinquir en forma gravísima... En lo sucesivo será administrada justicia, no sólo a los brazos ejecutores del bandidaje y terrorismo, sino que la misma llegará hasta los responsables dirigentes, cualquiera que sea su condición. Y en muchos casos, lamentablemente lo es sacerdotal. Se ha terminado con toda contemplación... Vemos que hay varios sacerdotes que no son sólo colaboradores,

(Viene de la pág. ant.)

su salvajismo y ofrecen el horrible espectáculo de siempre. En la calle se dividen los grupos, y los grises que actúan con rapidez y en gran número, dominan la situación con cierta facilidad. Las carreras son trágicas y se practican detenciones con la colaboración de los secretas que cometen verdaderas felonías. El grupo de la Avenida, cruza en la calzada un par de carros de mano y vuelca un coche interrumpiendo la circulación y produciendo un gran embotellamiento. Un incalculable número de coches quedan paralizados, sin hacer sonar sus claxons y el silencio se hace absoluto hasta que de pronto se interrumpe con el estrépito de los cristales del edificio "vertical" que destrozados caen al suelo hechos trizas. En cuanto llegan los grises la Avenida queda cortada en dos partes, forman una barrera en las dos aceras y de esta forma llevan la tranquilidad a los zánganos —y zánganas— que están provocando a la gente en los veladores de las cafeterías.

No se ha producido esa espectacular concentración de masas exteriorizando abiertamente su protesta. La extraordinaria violencia de los opresores hace que la gente se muestre cauta y actúe con prudencia. Sin embargo, a pesar de todo, era maravilloso ver pasear a millares y millares de personas que hacían sentir la festividad del día. Imposibilitado de manifestarse abiertamente y en bloque, el pueblo hace cuanto puede para demostrar en público su repulsa al régimen, y es motivo de satisfacción el que una inmensa multitud llenara los paseos aunque sólo fuese haciendo acto de presencia. El estar presente tiene su significación y también cuenta, porque tampoco hay que olvidar que los grises cambiaron de táctica y en cierto modo se permitía "pasear" cosa que en años anteriores no se permitía y su actuación era precisamente lo que redundaba en dar espectacularidad a la concentración. Circulaba un incalculable número de coches, que asimismo cuentan, pero hay necesidad de "infantería". El asalto a los establecimientos y algunas detenciones fueron hechos tan bochornosos que avergozaría a cualquiera que tuviese un mínimo de conciencia sobre el respeto a la persona humana. La cobarde e ignominiosa actuación de los esbirros franquistas llenan de apuro a los tiranos que les dirigen y a los miserables que les defienden. A las dos de la tarde, el espectáculo que ofrecía el Boulevard, tomado por la gristapo y convertido en campamento militar, era impresionante. Los vehículos, los grises, los cascos, sin sólo civil en el interior, formaban un cuadro difícil de imaginar e imposible de olvidar, únicamente comparable a una ocupación militar

en tiempos de guerra.

Sobre el sufrido pueblo vasco ha caído con todo su peso el terror de la dictadura, pero los padecimientos actuales son estimulantes del espíritu y sirven para invitar a la reflexión. El Pueblo va tomando conciencia de sí mismo y, necesariamente, ha de recoger el fruto ganado a fuerza de los sacrificios impuestos por la tiranía y el despotismo. Al fin y al cabo, es un honor el verse tratado con una atención especialísima. ¡VIVA EL PRIMERO DE MAYO!

Donostia, mayo de 1969.

DIA DE LA PATRIA

(Viene de la pág. ant.)

Guardia Civil se hacia ostensible en todas partes.

En Bilbao fue donde con más rigor se siguieron las consignas y esto se observó principalmente en la parte vieja, en Begoña y Deusto, donde la concurrencia a bares, espectáculos e iglesias, después de las once de la mañana, osciló entre el 25 y 30 por ciento. Esta misma proporción se registró en Bermeo, Candaorra, Algorta, Gardacano y Valmaseda. En el primero de estos pueblos el porcentaje llegó al 23 por ciento. El boicot se inició el jueves. En el resto de la capital y en los pueblos no mencionados, los porcentajes fueron distintos. Los que se dejaron ver, como hemos dicho, fueron los de la Policía Armada y Guardia Civil en gran cantidad y fuertemente armados.

En Bilbao estaban estas fuerzas apostadas en el Arenal principalmente. Hay que señalar que los días precedentes al domingo, y a partir del jueves, hubo reparto de papel en abundancia, pintadas en los muros, trenes y autobuses y colocación de ikurriñas. En este aspecto de las actividades de la Resistencia, el jueves se lanzaron en la ría tablillas de 0,60 x 0,40, con ikurriñas en gran cantidad, que contemplaron con visible simpatía los bilbaínos y que el viernes por la mañana flotaban todavía.

Como hemos dicho, la concentración de fuerzas fue muy numerosa y completamente injustificada porque se trataba de acto de resistencia no violenta. En los medios de la oposición todo el mundo está satisfecho de que en las presentes circunstancias se haya llegado a los resultados señalados. La protesta ha sido silenciosa, pero valiente contra el estado de opresión en que vive el pueblo vasco.

Noticias de última hora indican que las consignas de Aberrri Eguna se han seguido con una mayor extensión que la que se esperaba en Iruña (Pamplona) y que todo el vecindario se ha percatado de lo que pasaba por la extraordinaria concentración de fuerzas que ha tenido por escenario la plaza del Castillo.

LA CARTA DE UN ESTUDIANTE DE DEUSTO

BILBAO (OFE).— En carta dirigida al Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Deusto, un estudiante a quien acababa de notificársele la expulsión de la misma ha denunciado las siguientes irregularidades observadas en dicho centro docente. La expulsión de 12 delegados nombrados por los propios estudiantes hacía dos años, a la cual sucedieron otras expulsiones.

sino inspiradores unos y hasta dirigentes algunos".

Con las frases falangistas que hemos copiado —con perdón de los lectores— damos por terminada la carta de abril, en vísperas del Primero de Mayo, el Día de los Trabajadores que organiza Alianza Sindical de Euskadi, U.G.T., C.N.T. y S.T.V. ¡Erriguztiko langilleak, ALKARTU!

—El haber llegado a ornenar el Decano de la Facultad de Filosofía que fueran encerrados unos estudiantes en aula para obligarlos a votar.

—El mantenerse por uno de los profesores un sistema de puntos antihumanos y antiformativo en la Facultad Comercial.

—El haber hecho caso omiso la Dirección de la Universidad cuando la Junta de Profesores votó en contra de la expulsión de los doce delegados...

"Hay muchos métodos para asustar y amenazar las voces de los universitarios —dice el autor de la carta—, pero yo tengo fe en que por mucho que se empeñen las autoridades de la universidad, la voz de la protesta se levantará hasta el triunfo, porque tenemos conciencia de luchar por algo justo".